



INYM

INSTITUTO NACIONAL
DE LA YERBA MATE

ANUARIO 2012





Desde julio de 2011 y por el plazo de dos años, los integrantes del directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate son:

Presidente: Ing. Agr. Luis Francisco Prietto.

Por el Gobierno de Misiones: Ricardo Maciel como Director Titular y Marta Cunha como Suplente.

Por el Gobierno de Corrientes: Esteban Fridlmeier, como Director Titular.

Por el Sector Cooperativas: como Directores Titulares Roberto Buser y Marcelo Javier Stockar, mientras que Walter Hochmuth y Clotilde Gessner se incorporaron como Suplentes.

Por el Sector Secaderos: Ramiro López es el Director Titular y Sergio Delapierre el Suplente.

Por el Sector de la Industria: como Titulares están Claudio Anselmo y a Andrés van Domselaar, y como Suplentes Guillermo Rousillon y a Raúl Ayala Torales.

Por el Sector de los Trabajadores Rurales: el Director Titular Florencio Zena y el Suplente Luis Sandro Sosa.

Por el Sector de la Producción: Enrique Kuszko, Jorge Haddad y Eduardo Tuzinkiewicz como Titulares; y Alejandro Minigozi, Carlos Ortt y Andrés Zadorozne como Suplentes.

INDICE

EDITORIAL

Página

2

GESTIÓN

Página

6

FISCALIZACIÓN

Página

9

ESTADÍSTICAS

Página

14

PROMOCIÓN

Página

20

EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN

Página

22

PRODUCCIÓN

Página

25





El Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) es un ente de derecho público no estatal con jurisdicción en todo el territorio de la República Argentina. Fue creado con la sanción de la Ley N° 25. 564, el 21 de febrero de 2002.

Tiene como objetivo principal promover, fomentar y fortalecer el desarrollo de la producción, elaboración, industrialización, comercialización y consumo de la yerba mate y sus derivados en las diversas modalidades de usos y consumo, procurando lograr la sustentabilidad de todos los sectores involucrados con la actividad (trabajadores rurales, productores, secaderos, industriales) en conjunción con las cadenas de distribuidores y los consumidores, diseñando y ejecutando programas que mejoren la competitividad.

Un buen año

Diez años cumplió el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) en julio de 2012 y lo celebramos con concreciones. A las acciones de la década, se sumaron la recomposición histórica del precio de la yerba mate, y el fortalecimiento del Plan Estratégico de la Yerba Mate.

El 21 de Febrero de 2002 el Congreso sancionó la Ley 25.564 de Creación del INYM. En el escenario, los bajos precios de la hoja verde y de la yerba mate canchada empujaban a pequeños productores a poner en marcha sus tractores, en este caso ya no para trabajar la tierra sino para mostrar, con una histórica protesta, la dura realidad del sector. A fines de mayo, el malestar de los trabajadores se evidenció con una contundente columna de tractores viejos ingresando a Posadas. Era el 29 de mayo de 2002. Las viejas máquinas

agrícolas ocuparon lenta y pacíficamente las calles de la ciudad capital, hasta llegar a la plaza 9 de Julio, la principal, frente a la Casa de Gobierno. La manifestación se prolongó por 53 días. El 12 de Julio de 2002 se aprueba el Decreto Reglamentario 1.240 de la Ley 25.564; el 15 de Julio se publica en el Boletín Oficial de la Nación y el 19 de Julio se realiza la primera reunión del Directorio del INYM. Los colonos vuelven a sus chacras y en manos de los directores del nuevo organismo queda el desafío de recuperar el sector históricamente marginado y golpeado por ajustes y desajustes políticos económicos. Se iniciaba una nueva etapa.

Diez años después de aquella histórica protesta, el escenario del 2012 es muy distinto y plantea nuevos desafíos:

- En marzo, tras gestiones del INYM, en distintos ámbitos del Congreso y el Ministerio de Agricultura, Ganadería

y Pesca de la Nación, se logró el laudo para los precios del período abril - septiembre 2012. El valor del kilo de la hoja verde fue establecido en \$ 1,70 y el kilo de canchada se fijó en \$ 6,90. De esta manera, se logra aumentar más de 40 veces el valor del producto, pasando de 0,04 centavos de pesos en 2002 a los actuales 1,70 pesos el kilo de hoja verde.

- El INYM creó el Registro de Plantas y Depósitos, y el Registro Unificado de Operadores. Son 17.372 productores, 214 secaderos y 110 molinos, con 206.588, 76 hectáreas de yerba mate en la zona productora.

- Se establecieron reglas para optimizar la cosecha, hacer efectivo el cumplimiento del precio y conocer la situación del sector, entre las que se citan la suspensión de cosecha en períodos donde la planta se regenera; los reglamentos de

EDITORIAL



cosecha y secanza, de estampilla y de inspección, y de denuncias por incumplimiento a normas del INYM, el sistema de control de declaraciones juradas, el régimen de sanción por presentación tardía de declaraciones juradas y la grilla de sanciones.

■ Se habilitaron dos puestos fijos de control: Filadelfia, en la ruta nacional 12, en Ituzaingó, y Cuay Grande, en la ruta nacional 14, en Santo Tomé, Corrientes, estableciendo el registro obligatorio de la carga de yerba mate que sale de la zona productora.

■ Se puso en marcha el Plan de Mejoramiento de la Cosecha de Yerba Mate, con la entrega de 159 guinches y 406 carritos de carga de raíz.

■ Se inició el Plan de Asistencia al Personal de Cosecha de la Yerba Mate, destinando indumentaria de trabajo a 4.000

trabajadores de la cosecha y secanza.

■ Se implementó el Programa de Mejoramiento de Yerbales, con la entrega de certificados a 8.000 mil productores para ser canjeados por insumos para sus yerbales.

■ Se creó el Programa de Tecnificación del Proceso de Secado, que financió 80 equipos que necesitan secaderos para utilizar el chip como fuente de calor, en reemplazo de la leña.

■ El INYM culminó los trabajos de la Red de Productores Evaluadores: asistencia directa junto al INTA- a más de 1.200 productores en el manejo de las plantas y en la recuperación del suelo, con la implantación de más de 1.000 hectáreas de cubiertas verdes, análisis de suelo y capacitación.

■ Se implementó el Programa de Renovación de Viejos Yerbales,

destinado a productores de hasta 10 hectáreas de superficie cultivada en estado de degradación. Son 50 productores involucrados en la prueba piloto.

■ En el 2011, el INYM inició el programa Becas Estudiando con el Mate, beneficiando a 200 jóvenes de 40 establecimientos educativos de Misiones y Corrientes.

■ Durante 2007, 2010, 2011 y en 2012, el INYM destinó fondos para acompañar la operatoria de créditos para compra de materia prima, en convenios de financiamiento con el Gobierno de Misiones y el Banco Macro, extendiéndose en el 2012 con Banco Galicia, Banco Corrientes y BBVA Banco Francés, donde el Instituto aporta el costo de warrant y de tasas de interés de estas operaciones.

■ El INYM dió los primeros pasos con el Plan Estratégico para



el Sector Yerbatero, la columna vertebral para fortalecer a toda la cadena productiva, logrando en el 2012 un análisis profundo y la definición del escenario futuro de cada uno de los eslabones, con la participación activa de sus integrantes.

■ Entendiendo que la yerba mate trasciende las fronteras, el INYM inició, junto a representantes oficiales y del sector privado de la yerba mate de Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay, la conformación de un Cluster Sudamericano de la Yerba Mate.

■ El INYM financió 33 proyectos de investigación e innovación tecnológica, con distintas universidades y centros de estudios de la Argentina, y todos los resultados están a disposición del sector para su aplicación (como ejemplo podemos citar la determinación de presencia de polifenoles totales con poder antioxidante en la yerba mate, la construcción de un horno rotativo de alta frecuencia para el secado de la

yerba mate; el cálculo del porcentaje de palo en yerba mate a través de imágenes; la maquina de lavado de hoja verde en secadero, y muchos otros).

■ El INYM realizó dos investigaciones de mercado que indican cuánto, cómo y quiénes toman mate en Argentina, que permiten definir, entre otras cosas, estrategias tendientes a incrementar las ventas del producto.

■ El INYM continúa con la promoción del producto para fomentar el consumo dentro y fuera de la Argentina, y lo hacemos brindando facilidades para que las pequeñas y medianas empresas y / o cooperativas puedan hacer conocer su producto. Hemos estado en Ucrania, Moscú, Alemania, Bolivia, Francia, Siria, Chile, con Yerba Mate Argentina; en La Rural y en la Feria Caminos y Sabores, la mayor feria de alimentos del país. También brindamos apoyo a distintos eventos en la región productora.

■ La Ruta de la Yerba Mate es otro producto del INYM. En 2009 concluyó oficialmente su primera etapa, la de identificación de actores y organización, y arrancó la fase de gestión y comercialización. La marca del recurso turístico quedó en manos del INYM y la administración, bajo responsabilidad de la Asociación de la Ruta de la Yerba Mate.

Son diez años donde cada uno de los eslabones de la cadena productiva representados en el Directorio del INYM -gobierno Nacional junto a los de Misiones y Corrientes, cosechadores, productores, cooperativas, secaderos e industrias- se integró, participó activamente y generó oportunidades. Son diez años de trabajo y aprendizaje, sin temer a los desafíos y manteniendo las convicciones de fortalecer al sector y las puertas abiertas para sumar gente e ideas que permitan construir de cara al futuro.

Ing. Agr. Luis Francisco Prietto
Presidente del INYM



GESTIÓN



Recomposición histórica del precio de la materia prima

El 2012 fue el año de la recomposición histórica del precio de la materia prima. Tras gestiones encaradas por el Instituto Nacional de la Yerba Mate, que tuvieron como escenario distintos ámbitos del Congreso de la Nación y en el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, hacia fines de marzo se logró el laudo para los precios del período abril - septiembre 2012. El valor del kilo de la hoja verde fue establecido en \$ 1,70 y el kilo de canchada se fijó en \$ 6,90. La comitiva que encabezó las gestiones del INYM estuvo integrada por los directores Jorge Haddad (productores), Eduardo Tuzinkiewicz (productores), Enrique Kuszko (productores), Sandro Sosa (trabajadores rurales) y Sergio Delapierre (secaderos), y las acciones abarcaron:

- El lunes 19 de marzo: Reunión con el senador Juan Manuel Irrazábal.

En este encuentro los directores comentaron al legislador nacional la necesidad de que el Ministerio de Agricultura de la Nación respete la grilla de costos del INYM al momento de establecer los precios de la hoja verde y de la canchada.

También se abordó el tema del Mercado Consignatario de Mate Canchada, cuya creación ya fue sancionada por el Congreso. La implementación depende del Ministerio de Agricultura de la Nación. Los directores del INYM recordaron que el Instituto ya tiene diseñado todo el esquema operativo para poner en funcionamiento el Mercado Consignatario y que también existe un compromiso de parte del Banco Nación Argentina de aportar unos 200 millones de pesos para su financiamiento.

También se mencionaron temas relacionados a los proyectos de modificación de la Ley 25.564 de creación del INYM, particularmente en lo que se refiere al mecanismo de fijación



de precios de la materia prima (hoja verde y yerba canchada) por parte del Directorio.

Luego de escuchar a los Directores, Irrazábal comprometió su apoyo a todo tipo de gestiones que apunten a fortalecer a la actividad yerbatero y dejó abierta la posibilidad de conformar una agenda de trabajo con el INYM y miembros de la Cámara Alta; como así también a trabajar en forma con los legisladores de Misiones en Diputados y Senadores.

- El martes 20 de marzo: Audiencia con el diputado nacional Luis Basterra (Formosa), presidente de la Comisión de Agricultura en la Cámara de Diputados. Los directores del INYM efectuaron una descripción del universo de la yerba mate (producción, elaboración, comercialización, estadísticas de consumo) y de las acciones que desarrolla el Instituto para cumplir su objetivo de fortalecer a toda la actividad yerbatera.

También explicaron cómo se conforma el precio de cada paquete de yerba mate y la grilla de costos del INYM, como así también la evolución de los precios de la materia prima y de la yerba elaborada desde la creación del Instituto a la fecha. También describieron los avances del Plan Estratégico del Sector Yerbatero. El diputado Basterra también se comprometió a seguir recibiendo a los yerbateros y a sumar a sus pares de la Comisión de Agricultura en la Cámara Baja en futuras audiencias.

Luego, a las 18:30, los directores del INYM se reunieron con el diputado nacional Alex Ziegler y la senadora Sandra Giménez.

En este caso se trató exclusivamente el tema del laudo para el precio de la yerba mate. Después de coincidir en que se debía mantener firme la postura de hacer respetar la grilla del INYM (\$1,70 para la hoja verde y \$ 7,10 para la yerba canchada) se obtuvo una audiencia para el día siguiente con el Ministro de Agricultura de la Nación, Norberto Yahuar.

GESTIÓN

- El miércoles 21 de marzo: Audiencia con el Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca, Norberto Yahuar.

Los directores del INYM fueron recibidos a las 10:00 horas en la sede del Ministerio y también estuvieron presentes la senadora Sandra Giménez y el diputado Alex Ziegler. Luego de escuchar a los directores del INYM, el funcionario nacional les solicitó un margen de tiempo para elevar la consulta por el laudo directamente a la Presidenta de la Nación, Cristina Fernández de Kirchner.

En horas de la noche, el Ministerio de Agricultura emitió un comunicado oficial para informar que se había establecido un precio de \$ 1,70 para el kilo de hoja verde y de \$ 6,90 para el kilo de yerba canchada, correspondiente al periodo 1° de abril - 30 de septiembre del corriente año.

